
! ! ! ! !今年 ! 月"南京的黄女士出

国时被告知#不准出境$"原因是

公司法人偷税逃税%后来"她发现

自己名下被注册了 " 家公司"而

她却一无所知% 她怀疑有人使用

她曾遗失的身份证注册了公司%

为此"她持续维权半年"到目前尚

无结果% &

!!!"中国青年报#报道$黄女

士%被法人&的遭遇并非个案'许多

类似案例背后都有一个共同点(受

害者均曾丢失过身份证$

!'#$后(女性的身份证最受欢

迎"面容姣好的还要加钱"但如果

购买的数量多"价格好商量% &

!!!聊天软件上有不少以%二

代证毕业证咨询&%二代二代&等为

网名的卖家$ 其中一位卖家的 !!

空间相册中有 "#$ 张身份证的照

片' 身份证主人遍及全国各地'而

浏览量达上千次$ 这名卖家说'身

份证是通过各种%正规&渠道收集

而来'明码标价'货到付款$

!长期大量出售公司壳"全套

原件资料带网银" 包含各类抬头"

可按客户需求定做"后期法人可以

配合% &

!!!网上存在大量倒卖空壳

公司的 !!群'群里每天有人发布

%货源信息&$网名为%阿飞&的卖家

称' 现在这种空壳公司很受欢迎'

多数是用他人遗失的身份证注册$

!只要花上几百元"用别人的

身份信息注册公司"到时无论公司

经营出了什么问题都查不到你"你

也不用负责任% &

!!!一个网名为 %真二代&的

卖家表示' 如今购买他人身份证

%办公司&很常见$

!网络买卖身份证涉嫌泄露公

民个人信息"侵犯个人隐私"无论

是贩卖者还是购买者都要承担相

应的法律责任% &

!!!苏天煦律师事务所张赛

律师表示$

!从 %$!&年至今"共有 %'"(条

搜索结果"且案件数量逐年增长% &

!!!在中国裁判文书网上'检

索关键词%买卖身份证件罪&'得出

的数据显示$

!现行二代身份证的制造技术

本身存在缺陷"身份证芯片内的信

息并不会因为挂失而失效) 公安*

工商等许多政府部门没有共享信

息"比如公安机关的身份证挂失记

录"工商部门系统内并没有显示% &

!!!中国政法大学研究生院

副院长解志勇认为'建议加快身份

证查验的技术含量'同时加速建立

身份证挂失信息共享机制'扩大身

份证挂失信息的共享范围'覆盖至

实名制所需要的领域$

!凡是出现身份证假冒*滥用

等问题"有关部门应当追究办理业

务单位的责任"除非已经尽到相应

的比对义务"这样可以最大限度地

减少身份证盗用的现象% &

!!!北京师范大学法学院教

授刘德良表示' 目前身份证买卖)

身份证信息盗用频发根源在身份

证立法上的瑕疵'我国现行的"中

华人民共和国居民身份证法#将个

人身份证信息视作隐私'没有规定

银行)保险公司等单位承担核实人

证是否合一的责任$

! ! ! !不需同意就自行收集用户个人

信息!用户想要注销账号却找不到途

径""门类众多的 !""为用户带来

便利的同时# 却不断暴露违法收集!

使用!处置用户信息的问题$ 几乎每

个人都遭遇过电话骚扰# 暑假将至#

各种培训机构的电话接二连三#生完

孩子# 婴儿用品的推销接踵而至#甚

至家中有人过世#各类殡仪服务骚扰

电话也不放过#让人伤心又烦心$

面对个人信息泄露#防不胜防#

却又无可奈何# 如何从源头上堵住

个人信息泄露的风险# 已成为当务

之急$昨天#上海市检察院邀请人大

代表%政协委员!专家学者!主管部

门和部分 !""开发运营企业#针对

!""收集个人信息如何加强合规性

专题研讨&此前#检察机关就调查发

现的问题依法向 #$家 !""运营商

制发了检察建议书# 要求加强用户

个人信息保护&据了解#这也是本市

检察机关首次运用公益诉讼方式#

从源头上防止个人信息泄露的大胆

创新&

公益诉讼# 在许多人眼里还有

点陌生# 它包括民事公益诉讼和行

政公益诉讼&按照提起诉讼的主体#

公益诉讼可以划分为检察机关提起

的公益诉讼% 其他社会团体和个人

提起的公益诉讼&

在今年全国和上海两会期间#

公民个人信息保护问题成为人大代

表%政协委员热议的话题&上海市两

会上#%&名市政协委员联名提出了

'关于发挥检察机关在 !""侵害消

费者数据隐私公益诉讼中作用的建

议(提案#建议检察机关运用)检察

建议*#督促政府加强监管和推动行

业自律# 推动完善涉互联网环境下

公益诉讼规则等&人民有期盼#人大

代表!政协委员有呼声#上海检察机

关为此根据最高检部署# 首次试水

公民个人信息保护领域& 今年 '月

上旬# 上海市检察院组织浦东!杨

浦!静安等区检察机关开展 !""违

法收集个人信息问题专项调查& 针

对网络证据锁定难的困境# 检察官

首次采取公证取证的形式固定证据&

有 )科技预言学家* 之称的凯

文+凯利# 早在 %$多年前就在 '失

控( 一书里写道,)网络把隐私从道

德领域转移到了市场领域---隐私

成了一种商品& *千万人的生活和隐

私#被当成商品#曝光于可耻的交易

链之上& 而检察官们查出的许多问

题细思极恐#如今个人信息)越界*

不是个别现象#而是常态化.正如预

言所说#已经形成了产业链#利益无

疑是背后最大的)推手*& 根据调查

显示# 这 #$款 !""普遍存在无需

用户同意% 默认授权方式收集用户

个人信息#尤其对用户身份证号码%

银行账号% 通信记录等敏感信息不

经用户同意采集. 部分采集的信息

与该 !""业务功能完全不相关#甚

至存在不开启敏感信息收集权限就

无法使用该 !"" 的强制索权现象

等& 上海检察机关针对上述问题#向

被监督企业分别制发了检察建议书#

建议 !""提供者向用户明确获取权

限的种类%目的%方式和范围#不得强

制要求用户同意授权与服务无关的功

能等&同时#应合法合规处理已收集的

个人信息#做好用户隐私保护工作&

研讨会上#人大代表%专家等向

企业代表们直接)抛*出一个个尖锐

的问题& )你们怎么区别敏感信息和

非敏感信息/ *)怎么确保获取的用

户信息不对外泄露/ *市人大代表梁

庆云认为#现在相关法律还不健全#

哪些个人信息可合法获取% 获取的

限度是什么等#还不明确.企业对个

人信息的保护力度明显不够& 现在

法律上一般只对非法获取个人信息

并获利的个人进行处罚#但很少处罚

相关企业& 为此# 要加强对企业的监

管# 这是保护个人信息安全的重要源

头#也有利于整个行业自律%健康发展&

好在困境正改变& )中国个人信

息保护强监管的时代已来临& *交大

法学院教师%法学博士何渊认为&今

年全国两会上传来好消息# 全国人

大常委会已将制定 '个人信息保护

法( 列入本届立法规划#)相关部门

正抓紧研究和起草# 争取早日出

台*& 本月初#全国信息安全标准化

技术委员会发布 '网络安全实践指

南---移动互联网应用基本业务功

能必要信息规范(#依据个人信息收

集最少够用的原则及不同种类 !""

业务范围#对导航%网购%外卖等 #'

类 !""收集个人信息范围给出参考&

随着 ()时代的来临#个人信息

保护面临重大挑战& 对个人信息的

获取亟需建立)分级制度*#并严格

限制 !""使用个人信息范围#确保

企业对数据后续的处理和利用规范

合规&随着相关法律制度逐渐完善#

有效落实更成为关键.相关执法%监

管部门也需出台相应实施细则%加

大对违规者的惩处力度# 让个人信

息真正得到安全)加密*&

! ! ! ! !不允许以气象条件为

理由应付搪塞% &

!!!生态环境部有关负

责人说$ 新一轮蓝天保卫战

启动' 生态环境部派出近

%&&个工作组在京津冀等重

点区域 %'个城市进行为期

一年的强化监督' 对工作不

力的城市将严肃问责$

!&月外汇收支数据变化

充分体现了我国外汇市场的

日益成熟和理性" 未来可以

更好地应对各种考验% &

!!!$&日'国家外汇管

理局新闻发言人) 总经济师

王春英表示'" 月我国外汇

收支形势稳中向好$

!中国公安部从 %$!)年

* 月至 !% 月与五国警方开

展六国联合打击拐卖人口行

动% 行动期间破获拐卖案件

共 '"(起" 抓获犯罪嫌疑人

!!"$名% 解救外籍被拐妇女

!!"$名*儿童 !*名% &

!!!公安部刑事侦查局

局长刘忠义说$近年来'一些

境内外不法分子' 以介绍工

作)旅游为名'将周边国家一

些妇女拐骗至中国后卖为人

妻$ 严重损害了这些妇女的合

法权益'还滋生了偷渡)非法

婚姻)婚姻诈骗等违法犯罪$

!武汉市行政区域内禁

止饲养烈性犬和大型犬% 对

养犬划分为禁止养犬区*严

格管理区*一般管理区% &

!!!(月 $&日'武汉市

第十四届人大常委会第二十

二次会议审议 "武汉市养犬

管理条例*修订草案+#'进一

步完善武汉市养犬管理工作

的制度保障$

!年轻人都到外面打工

去了" 留守在家的老人有

%$$多位% &

!!!浙江仙居四都村村

民陈樟龙说$在四都村'几十

名留守老人通过直播推销家

乡的杨梅$他们平均年龄 )"

岁$ 一名老人称做直播像上

电视'为直播会特意打扮$

!安装摄像头前"物业给

每一户都送上了告知书"从

业主微信群的反馈来看"大

家都支持安装% &

!!!南京一小区物业主

管说$近日'南京一些小区已

试点智能%天眼&监控'盯死

高空抛物'并将适时推广$

!奥运会不要限定在一

个城市办) 不一定非要在奥

运会举办前的第七年选出举

办城市% &

!!!澳大利亚奥委会主

席科茨透露$ 针对过去几年

奥运会申办过程中出现多个

申办城市中途退出' 下周进

行的国际奥委会全会可能会

通过新申办规程' 奥运会申

办方式将发生重大改变$
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公益诉讼为个人信息加锁

实行实名制以后，身份证买卖市场需求极大。如今，有大
量丢失、被盗二代身份证通过“网络黑市”公开售卖。有的直接
售卖身份证，有的售卖用他人身份证注册的空壳公司，还可以
转让。身份证买卖背后，是一个怎样的“黑色江湖”？
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